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积沙成塔 凝聚千人之力

2012 年 4月，龙晶睛与十多名留学生一起，在纽约时代广场街头开
展“一美元爱心计划”募捐活动。后来，她还在哈佛大学筹办了慈善晚宴，
在长沙举办留守儿童摄影展，奔赴芝加哥、洛杉矶、温哥华等全球13个城
市开展“一美元”募捐。2017年3月，“一美元爱心计划”更名为“一美元爱
心公益金”，成为中国社会福利基金会旗下项目之一。

在走上这条公益之路的同时，支教也成了她生命中不可或缺的一
部分。每年，龙晶睛都会带着募得善款所购买的学习物资回到山区。
根据2019年9月的统计数据，“一美元爱心公益金”已筹集善款超过67
万元人民币，累计招募志愿者超过 1500 人，总服务时长超过 4920 小
时，开展了 2700 多节素质教育理论相关课程，涉及音乐、美术、体
育、思想道德、儿童性教育与心理健康等诸多方面。

龙晶睛作国际义工旅行的时候，观察到国外一些支教项目是与当
地旅游相结合，这种“旅游+支教”的“义工旅行”方式，不仅给当地
孩子们带来了更多教育资源，义工们体验当地生活、衣食住行，也能
给当地带来一定的经济效益。

经历多年探索，龙晶睛也为团队能够持续运营找到了一套更成熟
的商业模式，通过推广义工旅行项目，团队运营状况更稳定，也可以
实现持续造血。

支教旅行 让公益行得更远

“如今作公益成了我们的职业，有了成熟的运营模式，以往由于志
愿者流动性大所造成的工作无法持续、公益项目难以长期跟踪等问题
都得到了很好解决。现在组织内部的项目能够持续跟进，避免了很多
爱心资源的浪费。”龙晶睛说。

这种义工旅行模式，也得到了国内不少大学生义工和社会爱心人
士的认可，还吸引了一些外国教师参与其中。在龙晶睛看来，比起普
通的旅行，这样的公益活动互惠性更强，支教不仅局限于教育本身，
也为城市青年打开了一扇了解大山的窗户。龙晶睛希望通过自己的行
动，让更多的人关注乡村教育、关注那里的孩子。

近10年的公益之路，龙晶睛也见证着乡村教育的发展和国家对留
守儿童问题的重视。如今，社会上有越来越多的慈善组织为留守儿童
筹集善款、改善校舍、捐赠物资，等等。与此同时，另一个问题引发
了龙晶睛的思考：我们做了这么多，但不少孩子的爸爸妈妈还是不能
回家，若是在家门口就有好生计，就能让孩子的家长既陪在孩子身
边，也不耽误就业。

下一步，龙晶睛打算继续深入拓展义工旅行项目，这种“边教边
旅行”的方式，也可以带动民宿与餐饮业发展，一定程度上吸引村民
在家门口工作。

“90 后”海归龙晶睛在公益之路上不断前行，一如 10 年前，第一
次见到好友村孩子们的样子。

“我很希望他们能在走出大山之后，把从外面学到的知
识再带回来。当然，我也希望有一天，他们不需要再走出大
山也能得到心中所需。教育可以赋能乡村振兴。”龙晶睛说。

2019 年，从美国哥伦比亚大学社会工作专业硕士毕业
后，长沙“90后”姑娘龙晶睛回国创立了“善吟公益”，成
为一名全职公益人。从此，她的生活与大山里的孩子们紧紧
连在了一起。

一次支教 心中埋下种子

2010年暑假，一次支教项目把龙晶睛带到了湖南省湘西州凤凰县
好友村，原本只是单纯抱着“体验生活”的心态前来支教的她，内心
却在这次经历中受到了很大触动。结束支教返回美国读书的那半年
里，想要再为好友村的孩子做些事的想法始终在她脑海里萦绕。“那
时，好友村的环境比较艰苦，孩子们对知识的渴望、对外面新鲜事物
好奇的眼神像是刻在我心里。还有多少像他们一样的山里娃呢？我们
又能做些什么？”

那正是10年前，中国的工业化、城市化进程进一步加快，进城务
工人员增多，留守儿童的生活备受关注。湖南作为劳务输出大省，留
守儿童的数量在全国省份中排名靠前，也正是在那里，龙晶睛心中有
了将支教持续做下去的想法。

2012年初，一张龙晶睛与伙伴们在支教过程中拍摄的照片在网络
上突然“红了”，照片引发了不少关注。芒果v基金在很短时间内筹集
到了一百万善款，并为好友村的孩子们捐赠了大批物资，还替他们重
新翻新了校舍。当时正在美国读书的龙晶睛在屏幕前看到了这一幕非
常感动，她没想到自己随手上传到网络的照片，最后竟然有这么多人
关注、这么多人献出自己的爱心。

这让龙晶睛意识到，几个人的力量或许很渺小，但却可以成为一
个传播的载体，让更多人看到这支团队所做的事情、吸引更多人加入
进来。”
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短时间内编制新曲

“ 逆 行 者 童 声 合 唱 团 ” 是 深 圳
“致敬逆行者·城市公益活动”系列活

动的其中一个环节，从 4月 13日发出
招募通知，到 4 月 28 日开始线上训
练，再到 6 月 1 日正式演出，总共算
起来才一个多月。

在这短短一个多月的时间里，海
归音乐俱乐部里的14名成员，完成了

整个云上音乐会的策划、完善歌曲制
作、教会 47名团员 4首几乎没有学过
的新歌、录制出最佳版本……俱乐部
成员白天有自己的工作，往往晚上才
能抽出时间整理素材，参与制作。对
此，海归音乐俱乐部合唱团艺术总监
刘巧粤深有体会：“最忙的时候凌晨
三四点我还在改合唱，早上 7 点又得
起床工作。就是这样一点一点挤出时
间平衡工作和音乐会。”

音乐会中另一个难点在于歌曲的
再创作。陈迪介绍，此次云上音乐会
以剧情串联，素材很多，也能让更多
人从小朋友视角去了解战疫背后的故
事。”陈迪说。

在串联的 4 首歌曲中，第一首和
最后一首分别是海归音乐俱乐部的原
创歌曲 《点亮》 和 《明天的黎明》。

《明天的黎明》 是陈迪与俱乐部成员
花了近两周时间专门为音乐会创作
的。“歌词、旋律、编曲我们都经过
了很多次讨论。歌曲主题是公益性
的，同时，为了方便孩子演唱，歌词
还需要琅琅上口。”陈迪说。

线上排练难度增加

除了时间和新编曲目的压力，最
大的难题还是线上排练的可操作性
低。“合唱团成员的年龄有大有小，
最小的孩子才四五岁。刚开始大课
排练时难以照顾到所有孩子。”刘巧
粤说。

上过第一节课后，刘巧粤决定
将孩子根据年龄段与演唱实力划分
成 4 个小组，每个小组又在组内再
次分组，将难度高的演唱部分留给
年龄稍大、演唱技艺更佳的孩子，

并在课后给他们延长半小时的训练
时间。

除此之外，为了让孩子们对合唱
更产生兴趣，刘巧粤还与其他 3 位俱
乐部老师一起画插画、讲故事，让孩
子们像闯关一样学会一段又一段歌
曲，在故事中学习和感悟音乐。

由于一直以来都在线上排练，等
到孩子们正式去录音棚录制时，过程
并不像想象中顺利。“那天我们从下
午 4点一直录到晚上 10点，中间有一
个人错了就得重新录制，总共录了起
码上百次。”刘巧粤说。

悠扬童声拨动心弦

一个多月的准备，终于迎来了登
台亮相的时刻。47人的合唱团，最终
吸引了 40 多万人在线观看，“逆行者
童声合唱团”把对父母的爱与敬佩透
过歌声、穿过屏幕，送达每位观众的
心里。

“制作水准很高”“孩子们唱得太
好 听 啦 ”“ 演 出 里 面 是 满 满 正 能
量”……演出过程中，视频的弹幕里
全是对孩子们表演的夸赞。演出结束
后，许多观众纷纷评论说自己是流着
眼泪看完的。

因 为 有 无 私 奉 献 的 逆 行 者 们 ，
疫情才有了今日的战略性成果；因
为有孩子心中对父母逆行的敬佩，
才组成了这“逆行者童声合唱团”；
因为有海归音乐俱乐部成员的辛勤付
出，云上音乐会这个颇具挑战的任务
才得以在短时间内圆满完成……因
为有了他们，在初夏时节，这个音
乐会特殊又难忘，让人感动、让人
回味。

创业风口

今年被首次写入政府工作报告
的新基建，引发公众广泛关注。无
论是疫情防控期间 5G、云计算、大
数据、人工智能等技术在多领域的
大显身手，还是放眼未来新基建在
推动中国经济转型升级中所扮演的
重要角色，都激发了更高的社会期
待，也让不少海归看到了广阔的创
业前景。

新机会都在哪里？
新基建主要涉及七大领域：5G

基站建设、大数据中心、人工智
能、工业互联网、特高压、新能源
汽车充电桩、城际高速铁路和城际
轨道交通。中南财经政法大学数字
经济研究院执行院长盘和林在接受
本报记者采访时表示，七大领域中
部分领域参与门槛不低，对资金体
量要求高，例如特高压、城铁轨

道、大数据中心等，普通创业者难
以企及。考虑到资本以及技术门槛
等方面，其中比较适合个体或者小
团队创业者介入的是 5G 基站建设、
新能源汽车充电桩等领域，只要有
合适的资源，创业成功的机会相对
较大。

与此同时，伴随着 5G 的广泛
应用，在 5G 上下游产业所蕴含的
发展机会也随之显现，由此带来与
工业、医疗、教育、车联网等领域
更大空间内的融合发展，其中涉及
的诸多消费者需求值得海归创业者
关注。

而对于新基建投资，中国财政
科学研究院研究员、华夏新供给经
济学研究院院长贾康认为，在新基
建与传统基建推进的项目中可以积
极运用政府和社会资本合作这种创
新机制，在此过程中上下游产业链
活跃，不仅是大企业跟政府合作，
中小微企业也可以跟进，获得投资
与发展机会。

资源融合

留加海归、科大讯飞人工智能
双创发展研究中心主任方明在接受
本报记者采访时表示，新基建中信
息基础设施、融合基础设施和创新
基础设施三大类都给海归带来了新
的创业机会，而他本人更看重海归
在后两个领域中的表现，海归拥有
的技术实力与创新理念、方法更适
合在这两个领域中一展风采。

“以人工智能为例。在融合基础
设施领域，人工智能以应用为导
向，与实体经济深度融合激发先进
生产力，在第三产业提质换代和社
会需求迭代的各个领域具有广泛应
用前景。”方明说。包括设备装备的
智能化、人工智能与产业的深度融
合、人工智能与商业的深度融合
等，行业呼唤的正是多角度资源融
合的跨领域创业者。

盘和林表示，新基建作为全球
许多国家竞相布局的重要领域，被
视为经济发展的新动能之一，要求
从业者必须紧跟时代前沿。而在此
过程中，海归的跨文化沟通能力、
国际化视野与自身所拥有的政策红
利，更能助其创业一臂之力。

值得注意的是，据有关机构数
据显示，今年一季度与“新基建”
七大领域有关的招聘职位与去年同
期相比总体增长了 42.96%，其中仅
人工智能等在线职位的增长就超四
成。高端人才缺口尚存、市场对于
高技能人才的迫切需求，对于相关
领域内的海归来说，或许意味着更
大的发展机会。

仍需冷静

方明深耕人工智能领域多年，
他非常看好新基建给人工智能带来

的发展新契机，认为人工智能会在
新基建中扮演引领与融合的角色。

“人工智能是新基建的主要支撑，甚
至是引擎。它的发展不仅能够驱动
人工智能产业自身发展，还具有超
强的融合能力。”方明认为，中国经
济已由高速增长阶段转向高质量发
展阶段，正处在转变发展方式、优
化经济结构、转换增长动力的攻关
期，迫切需要新一代人工智能等重
大创新添薪续力。深入把握新一代
人工智能发展特点、加强人工智能
和产业发展融合、为高质量发展提
供新动能，这一切都离不开一支高
质量的人工智能人才团队。

从长远来看，新基建一定会助
力产业发展，激发更多新需求，创
造更多新业态。但面对新基建带来
的创业机遇，海归创业者仍需保持
冷静思考，在投资与创业领域的选
择过程中避免盲目跟风。

“对海归来说，在创业中要深入
了解中国国情与政府运作机制，顺
势而为，到祖国、人民和社会最需
要的地方去。”方明表示，面对新基
建大潮，海归要充分发挥自己在理
念、技术、管理与洞察力等方面的
资源优势，使投资与创业更为精准
高效。

留学人员具有国际化视野，虽
然在新基建某些领域创业具有相对
优势，但不足之处也会成为创业过
程中的掣肘，如对本土市场了解不
够。这一点不容忽视。

“我建议海归如果立志于创业，
一定要‘三思后行’。可以先在新基
建领域已有积累的创业公司沉淀学
习一段时间，在对想要创业的领域
有了一定了解后，选择未来具有发
展前景、未来可能成为风口的行
业。同时，待技术、团队与市场机
会等条件相对成熟后再创业会更有
把握，避免在一开始势单力薄时，
就直面行业巨头的竞争压力。”盘和
林如是说。
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随着新基建发展按下“快进键”，在不断释放投资机会、对经济产生拉动作用的同时，也带
来了更多创业的可能。新基建时代将给海归创业者带来哪些新机会？海归又该怎样规避创业与投
资中的风险？
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6月1日晚，深圳南都“逆行者童声合唱团”云上音乐会正
式举行，这是一支由奋战在一线的抗疫人员的子女组成的特
殊合唱团，共47人，而这次云上音乐会是他们首次公开亮相。

在音乐会幕后担当导演、策划、后期制作等工作的，
正是深圳海归音乐俱乐部的成员。

陈迪是深圳海归音乐俱乐部的创办人，也是此次音乐
会的总导演，他直言，办这样一场童声云上音乐会难度不
小。“我们以前也举办过童声音乐会，但线上举办的很少。
这次因为是线上，需要分别邀请孩子前来参与录制，训练
与演出的操作难度都随之增大。”陈迪如是说。

“音”为有你 致敬英雄
杨 琳

积极推进 新华社发 徐 骏作

留学期
间，龙晶睛

（ 后 排 右
四） 与同学
在纽约发起
了“一美元
爱心计划”
募捐活动。

龙晶睛团队志愿者在湖南体验苗寨风情。

陈迪 （中间戴眼镜者）、刘巧粤 （左四） 与其他海归音乐俱乐
部成员在演出现场。


